



Cronología del mes de septiembre

Por María Belén Suárez

01.

Bolivia: el presidente Evo Morales entrega ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ) de La Haya la contramemoria en el litigio por las aguas del Silala contra Chile, además de una contrademanda contra ese vecino país. Para Chile las aguas del Silala son un río internacional que deben compartir ambos países, sin embargo, para Bolivia es un manantial desviado artificialmente que fue aprovechado por su país vecino.

Brasil: los jueces del Tribunal Supremo Electoral de Brasil votan en contra de la candidatura de Luiz Inácio Lula da Silva para las elecciones presidenciales que se celebrarán en octubre. En el marco del debate del TSE, miles de brasileños se movilizaron por las calles de la ciudad de Fortaleza, estado de Ceará, en defensa del expresidente y candidato presidencial Luiz Inácio Lula da Silva.

02.

Guatemala: la Corte de Constitucionalidad (CC) da trámite a la acción de amparo presentada por el Procurador de los Derechos Humanos, Jordan Rodas, en contra de la decisión del presidente Jimmy Morales, quien anunció que no se solicitará a la Organización de Naciones Unidas (ONU) la renovación del acuerdo de la Comisión Internacional contra la Impunidad en Guatemala (CICIG).

Bolivia- Perú: Los presidentes Evo Morales y Martín Vizcarra potencian el mayor proyecto de integración comercial de la historia de Sudamérica, el tren bala bioceánico, anuncian mejoras sustanciales de la infraestructura del puerto de Ilo, sur de Perú, que



sirve de manera creciente a la carga ultramarina de Bolivia y trazaron las líneas maestras de la mayor integración física y energética de ambos países.

Perú: el Sistema Especializado en Delitos de Corrupción de Funcionarios (SEDCF) del Poder Judicial registra a un total de 707 personas procesadas actualmente por delitos de corrupción en el marco de la criminalidad organizada. Según informa la coordinadora nacional del citado sistema, la jueza superior Susana Castañeda Otsu, esa cifra incluye no solo a funcionarios públicos, sino también a presuntos cómplices. Entre estos últimos, empresarios y abogados particulares.

03.

Brasil: un incendio se reporta en el Museo Nacional de Rio de Janeiro, uno de los más antiguos de Brasil, sin que hasta el momento se hayan reportado víctimas. “Hoy es un día trágico para Brasil. Se han perdido doscientos años de trabajo, de investigación y conocimiento”, afirma el presidente Michel Temer en un comunicado de prensa.

México: el mensaje que emite el presidente Enrique Peña Nieto con motivo de su Sexto y último Informe de Gobierno en el Palacio Nacional, resalta los avances en materia de seguridad, inclusión, prosperidad, educación y la participación de México en el mundo, además señala lo emprendido durante los casi seis años de su administración.

Nicaragua: miles de personas logran evadir el bloqueo policial para marchar en Managua, en la primera convocatoria para protestar contra el gobierno de Daniel Ortega desde que una misión de la oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (Acnudh) debió abandonar Nicaragua por petición del Gobierno, el sábado.

Ecuador: se convocó a responsables de una docena de países de América Latina para intentar encontrar soluciones regionales a la masiva emigración de venezolanos, la mayor crisis humanitaria que afronta el continente con más de dos millones de



migrantes. El encuentro regional, en Quito de carácter “técnico”, congrega a autoridades de Argentina, Brasil, Costa Rica, Colombia, Chile, Ecuador, México, Panamá, Paraguay, Perú, Bolivia y Uruguay, según la Cancillería.

04.

Brasil: el ex alcalde Fernando Haddad, probable candidato a presidente de Brasil por el PT, es denunciado por el Ministerio Público de San Pablo por los crímenes de corrupción, lavado de dinero y asociación ilícita. La acusación de la Fiscalía es un nuevo desdoblamiento de la investigación que involucra al empresario Ricardo Pessoa, dueño de la constructora UTC Engenharia y detenido por el Caso Petrobras.

México: Félix Aguilar Caballero, alcalde electo de Nopalucan, Puebla, fue asesinado este durante una emboscada mientras viajaba en una zona rural, informaron autoridades locales. Aguilar Caballero era militante del Partido Verde y debía asumir la alcaldía el próximo 15 de octubre.

Colombia: la guerrilla afirma “el Gobierno se ha opuesto a la presencia de terceros internacionales de los países garantes, que siempre han acompañado estas operaciones. Por esto, las liberaciones que se habrían podido realizar hace no menos de tres semanas, aún no se han hecho”, señala en la misiva el ELN. Añade que por tal motivo procederá a liberar por su cuenta a los secuestrados sin contar con las condiciones mínimas que deben tener las operaciones humanitarias.

Guatemala: el Ejecutivo confirma la veracidad de la misiva del Instituto Guatemalteco de Migración en el que se prohíbe el ingreso al país del comisionado Iván Velásquez, titular de la Comisión Internacional contra la Impunidad en Guatemala (CICIG), en el documento se argumentan “razones de orden y seguridad pública”.

Argentina: Cristina Fernández de Kirchner irá a juicio oral a partir del 26 de febrero de 2019 en la causa que la investiga por corrupción en la obra pública, también conocida



como “causa Vialidad”. Además serán juzgados el exministro de Planificación Federal, Julio De Vido; su exsecretario de Obras Públicas, José López; y el titular de Austral Construcciones, Lázaro Báez, empresario sindicado como presunto testaferro de los Kirchner, entre otros exfuncionarios y empresarios vinculados al caso.

Perú: con el fin de abordar las reformas judiciales y políticas planteadas por el Poder Ejecutivo, el presidente de la República, Martín Vizcarra, encabeza la sesión 125 del Foro del Acuerdo Nacional. Además, según informa el Acuerdo Nacional, la exposición sobre la reforma de justicia y política estará a cargo del ministro de Justicia y Derechos Humanos, Vicente Zaballos.

Brasil: el Partido de los Trabajadores (PT) de Brasil no se rinde e informa que recurrirán a la ONU y apelarán al Supremo Tribunal Federal para que el ex presidente Luiz Inácio Lula da Silva pueda ser candidato a la presidencia, después de que el fin de semana la justicia electoral impugnara su candidatura en una sesión express.

05.

Nicaragua: el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas debate la crisis en Nicaragua, para analizar si la situación merece entrar en su agenda. El canciller Denis Moncada, rechazó que la pase a la agenda del Consejo, al considerar que no representa una amenaza a la paz mundial. En ese mismo sentido se expresaron los representantes de Rusia, China, Venezuela, Bolivia o Etiopía.

Colombia: la Defensoría del Pueblo informa que ya fueron liberados los soldados Orlando Yair Vega Díaz, Juan Pablo Rojas Ovando y Eduardo Caro Bañol, secuestrados por Eln desde el pasado 8 de agosto.



06.

Brasil: el candidato presidencial brasileño Jair Bolsonaro, es apuñalado en Juiz de Fora, Mina Gerais. El candidato del Partido Social Liberal (PSL) fue trasladado de urgencia por su personal de seguridad a una clínica cercana.

Haití: el país cuenta con un nuevo gabinete ministerial, casi dos meses después de la renuncia del ex jefe de Gobierno Jack Guy Lafontant, en medio de los disturbios por la decisión de las autoridades de aumentar el precio del combustible. El decreto presidencial que nombra a los responsables de carteras fue publicado por el periódico oficial Le Monitor, aunque tendrá que ser ratificado por el voto favorable del Parlamento haitiano.

Venezuela: el Gobierno y la ONU acuerdan un apoyo técnico para el retorno de los venezolanos en el marco de plan Vuelta a la Patria. Las autoridades venezolanas solicitaron que intercedan ante los Gobiernos que no facilitan el puente aéreo para repatriar a los ciudadanos que quieren regresar a la nación suramericana.

07.

Perú: el presidente Martín Vizcarra promulga un decreto legislativo que crea el Banco de Datos Genéticos, medida que permitirá que se identifiquen a personas desaparecidas en el periodo de violencia política registrada en el país, entre 1980 y el 2000. Hay más de 13 mil desaparecidos de la época del terrorismo cuyos paraderos son aún desconocidos, según cifras oficiales.

México: el Fiscal General del Estado, Jorge Winckler Ortiz, dio a conocer que fueron localizadas un predio, en la zona centro de estado, 32 fosas clandestinas en donde hasta el momento se han localizado al menos 166 personas. Refirió que por labores de investigación de la Fiscalía del Estado y de la Especializada en Personas Desaparecidas, en agosto de 2018 y por el testimonio de una persona encontraron ese lugar donde habrían sido inhumados cientos de personas.



Cuba: en la isla se celebra el Día Internacional de la Alfabetización con el mérito de escolarizar a millones de personas en más de 130 países. La mayor de las Antillas se destacó a nivel mundial por la implementación a gran escala del método ‘Yo sí puedo’ para enseñar a leer y escribir.

OEA: Samuel Moncada, embajador de la República Bolivariana de Venezuela ante la Organización de Estados Americanos (OEA), denuncia e informa las verdaderas intenciones de anunciar una crisis humanitaria unida a la migración en Venezuela , radica en los deseos de una intervención militar en esa nación. Asimismo el embajador expresó que por más de un año el gobierno de EE.UU ha sido el promotor de la guerra económica que hay en Venezuela, como también del bloqueo del comercio internacional, para así privar y abstener al país del acceso a alimentos, medicinas, artículos de higiene personal, entre otros productos.

10.

Honduras: el juicio contra ocho hondureños acusados por el asesinato de la ambientalista Berta Cáceres, ocurrido el 3 de marzo de 2016 en Honduras, se realizará el 17 de septiembre. En el proceso judicial figuran como imputados Mariano Díaz Chávez (oficial del Ejército), Douglas Geovanny Bustillo (exmilitar), y Sergio Ramón Rodríguez, gerente de la empresa Desarrollo Energéticos (DESA). A esta compañía se enfrentó Cáceres por defender el río Gualcarque, donde se pretendía construir la represa hidroeléctrica Agua Zarca.

Brasil: el expresidente Luiz Inácio Lula da Silva desiste de disputar la Presidencia en las elecciones del 7 de octubre próximo y anuncia a su exministro Fernando Haddad, que era su compañero de fórmula, como el nuevo abanderado del Partido de los Trabajadores (PT).



Argentina: el gobierno desiste de terminar el Gasoducto del Nordeste (GNEA) que iba a servir para recibir mayores volúmenes de gas natural desde Bolivia, como parte del contrato suscrito entre ambas naciones. Al desistimiento del Gobierno, se suma la posibilidad de que Argentina sea superavitaria en gas con el potencial del yacimiento de Vaca Muerta.

13.

Paraguay: la Cámara Alta ya había dado media sanción al proyecto que eleva al rango de ministerio a la Secretaría Nacional de la Niñez y la Adolescencia (SNNA); sin embargo, ahora se sancionó el proyecto modificado en Diputados. La institución se llamará Ministerio de la Niñez y la Adolescencia (MINNA). La normativa tiene como objetivo llevar planes y programas que garanticen los derechos de niños, niñas y adolescentes.

Ecuador: dirigentes, asambleístas, exfuncionarios, simpatizantes y militantes de Revolución Ciudadana realizan movilización nacional. Entre las consignas: La entrega de la educación al MPD (actual Unidad Popular) o la falta de construcción de viviendas, para el programa “Casa Para Todos”: “En campaña, Moreno ofreció 81.250 casas por cada año, pero no ha construido nada”.

OEA: El Consejo Permanente de la Organización de los Estados Americanos (OEA) aprueba en una sesión extraordinaria solicitada por la misión permanente de Canadá, en nombre del Grupo de Trabajo del Consejo Permanente de la OEA para Nicaragua. Busca presionar al gobierno de Nicaragua para que restablezca el diálogo nacional, suspendido desde hace casi dos meses, y para que acepte un calendario electoral en el que se programen elecciones adelantadas.

Mercosur: las negociaciones entre el Mercosur y la Unión Europea (UE) fracasan por la postura férrea del sector agrícola del viejo continente. Funcionarios de ambos bloques ya analizan que no habrá un acuerdo este año y observa las alternativas para 2019 con serias dudas. El bloque sudamericano reclamó a su contraparte que mejore las ofertas



agrícolas, por ejemplo en el caso de la carne vacuna, el azúcar y el etanol, pero la respuesta fue negativa.

Bolivia: el presidente Evo Morales inaugura la sede del Parlamento de la Unión de Naciones Suramericanas (Unasur), “la casa grande de Suramérica y de América Latina”, en el municipio de San Benito. Asegura que la nueva Casa Grande de Suramérica se constituye en el centro de integración y símbolo de la región.

14.

Bolivia: el presidente Evo Morales, junto al vicepresidente, Álvaro García Linera, inaugura la planta fotovoltaica más grande del país, ubicada en el municipio de Uyuni, perteneciente a la provincia Antonio Quijarro, del departamento de Potosí, la misma se compone de 196.952 módulos fotovoltaicos, instalados en 105 hectáreas de terreno, con una inversión de 512.327.385 bolivianos, para la generación de 60 megavatios por mes.

Costa Rica: una multitudinaria marcha sale de la Universidad de Costa Rica hacia la casa presidencial para pedirle al Presidente de la República que explique la violenta represión de fuerzas policiales contra los universitarios.

15.

OEA: el secretario general de la Organización de los Estados Americanos (OEA), Luis Almagro, manifestó durante su visita a Cúcuta que una intervención militar en Venezuela no debe ser descartada como salida a la crisis política y social del vecino país.

Guatemala: la canciller, Sandra Jovel, afirma en el Ministerio de Relaciones Exteriores, que se envió una nota diplomática a la Organización de las Naciones Unidas (ONU), de manera que en 48 horas el Gobierno de Guatemala pueda contar con una propuesta de candidatos a sustituir a Iván Velásquez, actual jefe de la Cicig y a quien el presidente Morales prohibió su entrada al país.



17.

Argentina: Cristina Kirchner fue procesada en la causa de los cuadernos del chofer Oscar Centeno. El cargo que se le imputa a CFK es el de ser jefa de una asociación ilícita que recibía coimas de la obra pública. Su procesamiento fue dictado con prisión preventiva, medida que no se hace efectiva en virtud de sus fueros como senadora. Bonadio solicitó nuevamente por ellos que la ex presidenta sea despojada de sus fueros.

Bolivia: el plazo definido por el Tribunal Supremo Electoral (TSE) para las elecciones primarias del Binomios Presidenciales comenzó a correr y conmina a las organizaciones políticas a lanzar la primera convocatoria el próximo 19 de octubre, a presentar candidatos hasta el 28 de noviembre e ir a comicios el 27 de enero de 2019.

Venezuela: la vicepresidenta ejecutiva de la República, Delcy Rodríguez, informa que denunciará ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU), y otros organismos internacionales, al secretario general de Organización de Estados Americanos (OEA), Luis Almagro por promover intervención militar contra el país.

18.

Paraguay: el canciller Luis Castiglioni confirma que el Paraguay abrirá nuevas embajadas en Turquía y en Emiratos Árabes Unidos, al tiempo de informar que durante la próxima Asamblea General de las Naciones Unidas mantendrá reuniones bilaterales con otros países interesados en un relacionamiento con el país.

Venezuela: el exvicepresidente de Guatemala, Eduardo Stein, es nombrado representante especial de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para los refugiados y migrantes de Venezuela. Eduardo Stein “trabjará para promover el diálogo y el consenso necesarios para la respuesta humanitaria, incluyendo el acceso a territorio, protección de los refugiados”, señalan en un comunicado conjunto la Agencia de la ONU para los Refugiados (Acnur) y la Organización Internacional para las Migraciones (OIM).



19.

Cepal: presentan estudio que indaga la posibilidad de que haya habido un giro de la especialización productiva hacia las industrias más contaminantes después de la liberalización económica en Latinoamérica. Se hace una estimación de la evolución de la contaminación sectorial en ocho países latinoamericanos; tomando en cuenta un período anterior y otro posterior a las reformas económicas.

Venezuela: el Gobierno rechaza a través de un comunicado el contenido del informe sobre terrorismo del año 2017, emitido por el Departamento de Estado de los EEUU. La misiva, difundida por la cancillería, destaca que Venezuela no reconoce la práctica unilateral de EEUU que simula la evaluación de las políticas de Estado de los países.

20.

Chile: el último informe emitido por el estado de Chile para su presentación ante el Comité contra la Tortura de las Naciones Unidas dio a conocer que entre 2010 y 2017 los casos de presunto uso excesivo de la fuerzas por parte de las policías ascienden a un total de 802.

Nicaragua: a cinco meses de iniciadas las protestas contra el Gobierno, la Alianza Cívica por la Justicia y la Democracia anuncia en un comunicado que continuará con la lucha pacífica en todo el país. Informa que en una asamblea se planteó como meta integrar a más movimientos y actores en resistencia pacífica que estén comprometidos con la instauración de una democracia.

22.

Mercosur: el presidente Tabaré Vázquez anuncia que los mandatarios de los países del Mercosur se reunirán en los próximos días en Nueva York, en el marco del 73 período de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas.



Ecuador: el proceso judicial por la muerte del policía Froilán Jiménez sale de manos del fiscal de primera instancia Fabián Salazar, quien remite el caso a su superior por considerar que deben ser investigadas dos exautoridades con fuero de Corte Nacional: el expresidente Rafael Correa y el entonces ministro de Defensa Javier Ponce.

Chile-Bolivia: quedan sólo 10 días para que la CIJ entregue el fallo del litigio entre ambos países por la demanda marítima, y Bolivia, por supuesto, espera que el tribunal obligue al Estado chileno a sentarse a negociar. Chile, mientras, asegura que Bolivia ha tenido un cambio en su postura, allanando el camino para un fallo desfavorable. En el país altiplánico contraatacan y acusan al Gobierno de Sebastián Piñera de querer distorsionar la demanda.

24.

Argentina: se realiza acto de cierre de la primera jornada de protesta organizada por los dos CTA, Camioneros y otros gremios adheridos a la CGT, contra las políticas económicas sociales de la alianza gobernante.

México: un periodista es asesinado a tiros en el sureste de México, en el más reciente capítulo de una ola de agresiones contra trabajadores de la prensa que ha convertido al país en uno de los más peligrosos del mundo para ejercer la profesión.

26.

Chile: tras seis meses de trabajo y más de 100 encuentros entre las regiones de la Araucanía y el Biobío, el Presidente Piñera anunció el Acuerdo Nacional por el Desarrollo y la Paz en la Araucanía, plan que refleja la voluntad de dialogar y buscar acuerdos por parte del Gobierno para mejorar la calidad de vida de las familias de la región.

Honduras: en el marco del diálogo nacional, que se efectúa bajo la mediación de las Naciones Unidas, el Partido Nacional plantea que se investigue la supuesta vinculación



de las maras y pandillas con la Alianza de Oposición Contra la Dictadura en las elecciones de noviembre de 2018.

Brasil: las autoridades de Estados Unidos y Brasil multan al gigante petrolero brasileño Petrobras por más de US\$ 853 millones por pagar sobornos a políticos de ese país y a partidos políticos. Ejecutivos de Petrobras de “los más altos niveles”, incluyendo miembros del directorio, facilitaron cientos de millones de dólares en coimas “y luego prepararon los libros para ocultar los pagos de sobornos a inversores y reguladores”, señaló el fiscal general adjunto Brian Benczkowski en un comunicado.

28.

Panamá: el Consejo Nacional Bribri de Panamá, máxima autoridad del pueblo originario ubicado en Bocas del Toro, denuncia las intenciones de funcionarios del partido oficialista de desconocer la existencia de esta comunidad y sus autoridades.

Venezuela: en el marco de la 73° sesión de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) celebrada en Nueva York el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, denuncia que su país es víctima de una agresión permanente en el ámbito económico, político y mediático, impulsada por el Gobierno estadounidense.

Argentina: el gobierno y el FMI anuncian la nueva cifra de endeudamiento del Programa Stand-By (SBA) de 36 meses aprobado el 20 de junio pasado. Comprende desembolsos totales por USD 57.100 millones, lo que representa un incremento de USD 7.100 millones con respecto a la deuda externa previa.

Guatemala: la Asamblea Social y Popular (ASP) realiza una manifestación frente al Palacio Legislativo para expresar su rechazo a las acciones del Gobierno en torno a la Comisión Internacional Contra la Impunidad en Guatemala (CICIG), así como contra la iniciativa de ley 5300, que pretende modificar la Ley de Antejjuicio, afirman que las



medidas impulsadas por el Ejecutivo son irracionales y buscan frenar la lucha contra la corrupción, retrocediendo los pasos iniciales que esta iniciativa ha dado.

30.

Brasil: miles de brasileños residenciados en el país y en otras partes del mundo marchan para expresar su rechazo al candidato presidencial por el Partido Social Liberal (PSL), Jair Bolsonaro, quien cuenta con un 46 por ciento de desaprobación para los comicios del 7 de octubre. Catalogan las propuestas de Bolsonaro como “discriminatorias, excluyentes y antidemocráticas”.

Colombia-Venezuela: Venezuela ya no será más país garante para el proceso de paz con el Eln. Así lo anuncia el presidente Iván Duque, que señala que de retomarse los diálogos con esa guerrilla, no podrá aceptar que el país vecino siga acompañando dicho proceso dado que, según sus palabras, está siendo cómplice de terroristas.